
Разделительные Ъ и Ь



Сундук с орфограммой

Разделительный  Ъ пишется перед гласными Е, Ё, Ю, Я:
 
• после приставок, оканчивающихся на согласную: 
  подъезд, объезд

• в остальных случаях перед теми же буквами и пред 
буквой И пишется разделительный Ь

Ребята, расскажите орфограмму 
«Разделительные Ъ и Ь»

Условия употребления Ъ и Ь



Задание 1. 
Проверка.

разделительный Ъ разделительный Ь.
подъехать вьюга
съёмка льётся
разъяснить бульон
предъюбилейный муравьи
объявить бурьян

барьер
воробьи

 Предъюбилейный – прилагательное.



Карточка
Задание

Прочитайте стихотворный отрывок. Найдите слово, в котором 
есть и разделительный Ъ, и разделительный Ь. Почему в этом 
слове количество букв и звуков одинаковое?

• Волк ужасно разъярен,

Съесть ежа не может он.

Еж, хотя он и съедобен,

Для съеденья неудобен:

Съежась, выставил иголки –

Объегорил злого волка.



Карточка
Задание

Прочитайте пословицы. Объясните их смысл. В каких 
словах нужно употребить Ь? Ъ?

•  За морем веселье, да чужое,
    А у нас и горе, да своё.

•  Горе в чужой земле безъязыкому.

• Дома всё споро, а вчуже житьё хуже.



Физкультминутка. Гимнастика для глаз: сначала 
«напишем» глазами Ъ, потом Ь. Затем в течение 

минуты быстро-быстро поморгаем.



Это интересно! Из истории языка. 
• Буква «ер» -  Ъ - полезная буква. Она выполняет всегда одну 

и ту же скромную работу: отделяет согласную приставки от 
гласной (подъезд, разъезд). 

•  До 1917—1918 года твердый знак писался в конце слов 
после твердых согласных, например: ДОМЪ, ДУБЪ, ГОРОДЪ

• Тогда весь народ наш был разделён на писавших с «ером» и 
без «ера» на концах слов. В то время  буква эта вызывала 
гнев и ненависть, смех и слёзы.

• Букву «ер» называли бездельником, лодырем, разбойником, 
дармоедом, кровососом. Буква «ер» на конце слова 
пожирала более 8% времени и бумаги.
Эта   буква - бездельник  была   самой  дорогой буквой мира.



Кроссворд «Разделительные Ъ и Ь».
По горизонтали.
• 1. Занавес из тяжелой материи на дверях или окнах.
• 3. Непригодный для еды.
• 6. Предназначенная для печати, радио или телевидения беседа   

журналиста с каким-либо лицом.
• 8. Ожерелье из драгоценных камней, жемчуга и т. п.
• 9. Огороженная металлической сеткой площадка для содержания 

животных.
• 10. Забавный, странный, несуразный, смешной случай, 

происшествие.
• 11. Отправление в путь в экипаже, в поезде и т. п.

По вертикали.
• 2. Сообщение, извещение о чем-либо, доводимое до всеобщего 

сведения, помещенное где-либо для широкого ознакомления.
• 4. Собрание документов по какому-либо вопросу, делу, а также 

папка с такими документами.
• 5. Сильная метель, снежная буря.
• 7. Место, по которому въезжают куда-либо.
• 8. Продвижение в служебной или другой деятельности, 

достижение известности, славы.



Кроссворд «Разделительные Ъ и Ь».



Кроссворд «Разделительные Ъ и Ь».
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Вывод

• Назовите условия, при которых пишется 
разделительный Ъ.

• Когда надо писать разделительный Ь?

• Почему в слове СЪЯЗВИТЬ пишется Ъ, а в 
слове САГИТИРОВАТЬ – нет? 



Самостоятельная работа.

• 1. В каком ряду во всех словах на месте пропусков пишется 
Ъ?

1) под_езд, с_ёмка, об_явление
2) об_ективный, с_экономить, раз_яснить
3) ин_екция, в_елся, б_ётся

• 2. В каком ряду во всех словах на месте пропусков пишется 
Ь?

1) ад_ютант, бул_он, лис_и
2) компан_он, шампин_он, интерв_ю
3) почтал_он, павил_он, раз_езд
4) комп_ютерный, медал_он, об_ехать



Мои достижения в изучении темы «Разделительные 
Ъ и Ь».

Я знаю

• условия употребления разделительных Ъ и Ь.

Я умею

• грамотно писать слова с разделительными Ъ и Ь.

Я знаю, над чем мне надо работать.


